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（上接第4版）在国外，生活在一种我从未

完全融入的文化中，让我对很多事情有了

新的看法，也让我能够从外部看待自己的

国家。我的写作经常涉及文化差异和作

为局外人的经历，我相信这在一定程度上

源于我在国家间迁移的经历。

阮刻银微：我成长的地方和我现在居
住的地方几乎一样，紧挨着彼此，都是越

南的经济中心。我爱我现在居住的西贡，

我一直认为我可以在那里度过余生，无需

再去其他地方。然而，我的小说总是从一

座城市开始，例如，我2022年出版的第三

部小说，这也是我最近的一本小说，是

2018年在上海写的。

你的问题很好，它让我再次意识到我

作为作家的本质，或我与作为写作工作中

的普通人的自己是两件完全不同的事

情。我认为，我内心总是有移居和尝试不

同生活的强烈冲动，并且是的，我需要更

多的经历来进行创作。有时，这种移居需

要一种极端的态度，不再与旧生活中的任

何事情纠缠，即使这次旅行只持续两个

月，就像这次一样，这样当我和上海告别，

回到西贡时，西贡的生活在某种程度上将

是全新的。但当我真正开始写作时，无论

在哪里写作都只是写作，在那段时间里，

我会更关心如何表达我的写作。

佐尔尼萨：我的家乡和我现在居住的
城市不同，但它们相距很近——只有30

公里，所以，我想在迄今为止的大部分生

活中，我都处于稳定的状态。我更喜欢

稳定的状态，但近年来我发现自己在梦

想着冒险。

埃米利奥：我写过一个叫《塞瓦斯托
波尔》的故事，但我从未去过塞瓦斯托波

尔，也从未去过乌克兰或俄罗斯的任何地

方。我也从未去过珠穆朗玛峰，而书中的

另一个故事就发生在那里。我出生在圣

保罗，在那里长大。我对书中人物之一克

劳斯在圣保罗出没的地方并不陌生——

市中心的剧院、小意大利的老式餐馆、共

和国广场周围。但我不想因为我对某个

世界很熟悉，而让它影响我的写作方式。

在小说中，如果我们对某个事物了解

得太多，有时反而会成为一个问题，因为

我们可能会沉迷于自己的认知能力。这

可能和一无所知一样糟糕。比起城市的

现实，我更感兴趣的是它们如何呈现。稳

定或迁徙的状态的确存在，并且很重要，

但在虚构的广阔世界中，它们又不存在且

不重要。我书中的故事发生地，比如克里

米亚的塞瓦斯托波尔、珠穆朗玛峰、利马

市、圣保罗……我试图从对这些地方的呈

现出发，或者更准确地说，从这些呈现如

何能够包含真实本身的角度出发，在虚构

作品中，比现实本身更贴近真实。在书

中，塞瓦斯托波尔首先出现在一张明信片

上，然后是一幅地图上；喜马拉雅山看起

来像纸板做的，出现在一场商业拍摄中；

20世纪80年代的利马市几乎是一种幻

觉，而克劳斯就像是从一部关于圣保罗的

B级恐怖片里走出来的吸血鬼……所有这

些都营造出一种不同寻常的氛围，一种不

真实的感觉。我喜欢这样。

福阿特：我出生时伊斯坦布尔有500

万人口。现在我52岁了，伊斯坦布尔有

1700万人口，除此之外，我们还有大约300

万难民。当然，城市基础设施的结构和变

化对我的写作有影响。这就像你所处的

周遭环境和社会正在转向，而你的身体就

必须尝试适应新的条件。同样，我们的笔

也试图反映所处城市的变化。

阅读、观察、感受与
思考，用文字逼近“短暂
却又永恒”的世界

记者：这次旅行带书了吗？一般来
说，你在旅行时会选择读什么样的书？

福阿特：我像以前一样带了几本书。

其中一本是诺贝尔文学奖得主乔恩 ·福塞

的《忧郁症》。我应该说，我真的很不喜欢

它，只看了100页就放弃了。然后我读了

土耳其小说家艾费尔 ·通奇的小说《奥斯

曼》，这是一部很棒的立体主义杰作。另

一本是荷兰作家阿农 ·格伦伯格的《蒂尔

扎》，这也是一部很好的作品。

阮刻银微：这次旅行，我带了两本书
来重读——王安忆的《长恨歌》和保罗 ·奥

斯特的《孤独及其所创造的》。我身边还

有作家王宏图送给我的残雪作品集。我

当然总是优先阅读小说，因为我是个小说

家，即使在旅行中，我也需要一些东西来

提升我的思想，而不仅仅是填充信息。

埃米利奥：我带了一本关于美国雕塑
家理查德 ·塞拉的文章和访谈集。曲线、

椭圆、巨大物体的重量在他的书里突然变

成“闪耀、自由、漂浮的结构”，我想它可

能与后工业时代的上海产生共鸣。但现

在我正在读我的编辑朋友彭伦送给我的

一本非常棒、非常有创意的书——来自

中国作家双雪涛的《艳粉街》。我还在读

李白的诗（我目前最喜欢的是《静夜思》）

和艾青20世纪50年代南美之旅时写的

诗，这是樊星教授送给我的礼物。当我

旅行时，我特别喜欢读在旅途中遇到的

书籍和作者。

艾米：我读了匡灵秀的《巴别塔》，这
是一本非常有趣的架空历史奇幻小说，探

讨了翻译和语言作为权力和殖民主义工

具的主题。我选择它是因为主角是19世

纪牛津的中国留学生。我还在读厄修拉 ·

勒古恩的《小说创作指南》，她是我最喜欢

的作家之一，对写作和讲故事有很多睿智

的见解。我倾向于选择与我旅行目的地

和旅行计划有关的书，所以这次是所选的

中国和写作的相关作品。

佐尔尼萨：为了这次旅行，我带了大
约二十本书——几本最喜欢的小说、一些

哲学书籍、两本我非常喜欢的诗集，以及

达尔文的《小猎犬号航海记》。我带的一

些书是我最喜欢的，甚至对我的写作有所

帮助。通常旅行时，我会选择一本熟悉且

深爱的书，还有一两本对我来说是新的

书，通常一本是小说，另一本则是关于文

学或植物学的科学或学术书籍。作家必

须对许多事物感兴趣，并详细了解许多事

物，以便能够创造出可信的世界。

彼得：我带了一本用我母语德语写的
书，是奥地利作家里尔克的《马尔特手

记》。在这本书中，他记录了自己在巴黎

的时光。他感知巴黎的方式，就是我试图

感知上海的方式。

记者：今年上海写作计划的主题是
“纪实与虚构”。在你的写作中，哪一部分
对你来说更重要？

阮刻银微：我在为该计划所写的文章
中探讨了这个问题。我想引用以下段落

来代替回答：“写作时，我仿佛在寻找自己

的天堂。许多从事电影、绘画、音乐等其

他艺术领域工作的朋友告诉我，他们的创

作意味着写下一些东西。一切都始于文

字。作为作家，我很难对这个观点表示赞

同或反对，因为无论它导向何方，最终都

可能显得傲慢。但我确信文字给我带来

了许多真理。我经常被问道，你是自己小

说和剧本中的人物吗？我不知道该如何

回答。我塑造了一些人物，而写作过程就

是创造一个空间，在这个空间里，我的人

物可以追随他们的真理。所以，最终人物

是我还是另一个人，这真的重要吗？在我

的天堂里，只有吃了禁果的女人，和为了

追随她而放弃一切的男人。或者，当女人

离开后，男人会留下来与蛇共舞。”“事实

上，作者在写作时就是上帝，尽管他们的

创作不是在七天之内完成的。而每位上

帝都有自己的真理，这种真理既不依赖于

事实，也不依赖于虚构。想想马尔克斯的

《百年孤独》，仿佛人类历史仅仅被压缩在

一百年里，短暂却又永恒。”

埃米利奥：我近期的主要兴趣之一是

思考现实如何在虚构中（以及在社交网

站、短视频网站等由叙事构成的平台上）

得到呈现。我想讲述关于人类、人性戏剧

的故事。但与此同时，身处2024年的当

下，我们阅读文学的方式与过去不同。因

此，我希望我的写作也是对小说现状、叙

事局限的一种评论。所有这些都略带虚

幻，因此也更加真实。

艾米：我几乎只写虚构作品，专注于
科幻和奇幻等题材，所以我会说虚构更重

要。但纪实对我为小说所做的背景研究

具有很大相关性，因为我在构建虚构世界

时力求达到纪实般的可信度。我也总是

提醒自己，纪实并不是对现实的客观记

录，而是一种精心的构建，就像虚构作品

一样。

作家的使命，是把
同时代的人们的故事传
递给未来的读者

记者：在你最近的写作中，你最关注
并最渴望写哪个主题？为什么？

绵矢莉莎：我在上海是一个人过的，
所以在房间里，或者在街上，我想了很多

深刻的内容。自己今后会以怎样的方式

变老，或者世界会变成怎样的方式呢。和

家人在一起的时候没有考虑过，但是孤独

之后才注意到的事情很多。我想在下次

的作品中写下这样的自己的想法。

福阿特：在每部小说中，我都试图关
注那些隐藏在日常生活中，以及潜伏在我

对世界的理解和关注中的多个问题。我

们永远无法抵达彻底的彼此理解，因此在

我的写作中，也努力向着彼此理解靠近。

目前为止，我在写作中关注的主要主题

是：身份、命运和爱情、生存还是毁灭，以

及文学和日常生活。

在我即将于上海完成的一部小说中，

我试图探讨了人与国家的关系。或者换

句话说；如果没有国家会怎样。小说发

生在一艘船上，船员们靠自己的力量求

生，没有任何层面意义上的国家系统，他

们在这里理解自己的处境，并且搭建相

互之间的关系。在这部作品背后，我想

表达的是，在当下，有不少观点和声音会

宣称民主、国家、法律之类的东西都是无

用的，人只要享受生活就好。真的是这

样吗？如果不是，为什么我们会被灌输这

样的想法？这是我的人物的问题，也是我

的问题。

佐尔尼萨：在我的写作中，大自然、
生态和人类的幻想是我一以贯之的关注

对象。

阮刻银微：从第一本书到现在，我一
直都在写人与人之间的疏离感。我稍微

透露一下近期正在写的小说：它讲述的是

越南男性世代传承断裂的现象。我观察

到，战争之后，我们失去了太多的男性，几

乎使一个精英阶层消失殆尽。在如此的

情况下，下一代男性会是什么样子的呢？

我也一直以不同形式展现人与人之间的

疏离：在我的第一本书中，写了在爱情中

的疏离；第二本书中，写到的是母亲和孩

子之间的疏离；第三本书关注了在社会快

速发展期间的疏离，这部作品则关于起

源。我并不试图解释或说明这种疏离，只

是尽可能地把人们放在一起，他们会自动

产生那种疏离感。

埃米利奥：简单来说，我近期的写作
关注的是渴望与失落、痴迷与疯狂、失败

与坚持。

记者：你认为作家是否承担某种使命？
佐尔尼萨：首先，我的使命是描述我

想象中的世界和人物，因为它们一定承载

着我对现实世界的直觉判断和所感受、发

现的真理。现实世界是许多虚构的总和，

其中一些可能是危险的。我真的希望我

能揭示一些人类在这个世界上无意识地

带来的、潜藏着的虚构和恐惧，或者我可

以追溯几十年或几个世纪前，就已经被

现实所证明了的其他虚构的后果。另一

个使命，是让人们思考、感受和表达自

己。尽管我们有现代的教育体系，但我

们仍然缺乏表达情感、恐惧和欲望的工

具，这是我们未来将会面临的危险之一。

最后——我作为写作者的使命，是探寻生

而为人的感觉，以及人类是否像我们所认

为的那样特别。

绵矢莉莎：作家是肩负着使命的。作
为一名作家，我的使命是聆听同时代人的

梦，并将它们编织成一篇篇虚构的故事。

作家的生命有限，但我们笔下的故事却能

跨越时间长河，凝结成永恒。我愿用我的

笔，把同时代的人们的故事传递给未来的

读者。

福阿特：我不认为作家有拯救世界、
人类或和平的使命。不，不是这样的。

但我相信并努力成为一名尊重环境、妇

女权利和劳动权利的作家。但最重要的

是，我尊重我的母语土耳其语，如果一位

作家有使命的话，我的使命是防止它消

亡并丰富它。

埃米利奥：用作家的眼睛、作家的笔
去看一切，并且帮助读者去看。

阮刻银微：作家的使命是讲故事。人
类永远不会放弃讲故事的习惯，这是他们

生存或变得不朽的方式。我知道，每个人

都有一个重要的故事要讲，我相信每天送

货的司机看到的故事比我多。如果我被

选中成为一名作家，那么首先要讲的重要

故事就不再是我自己的故事了。

记者：在你的作品中，哪一部是你最
推荐中国读者阅读的？

阮刻银微：我认为是我的第三部小说
《万色虚无》。主人公是一位在西贡的中

文老师，她只有一个破碎的家庭，父母什

么也没给她留下。在她出生和长大的城

市里没有一个叫做家的地方，但她一直

在寻找叫做“起源”的东西，这就是她选

择隐喻性地学习汉字的原因。直到她爱

上了一个女孩，她教这个女孩中文，那个

女孩在生活中处在作品标题所示的“万

色”但“虚无”之中。事实上，这本书是对

“一个人是否真的存在，或者从‘我是谁’

的角度来说，是否值得存在”这一问题的

延续，也是上面关于近期我写作主题的

问题的延续。

埃米利奥：有一篇我发表在《纽约客》
上的短篇小说和访谈很适合。小说的就

是 前 文 提 到 的《 塞 瓦 斯 托 波 尔 》

（sevastopol），访谈的名字叫作《埃米利奥

论故事的嵌套》。

艾米：我的第一部小说《水的记忆》探
讨了气候变化和水资源短缺的问题，并从

包括中国在内的亚洲茶文化中获得灵

感。它还描绘了一位年轻女性在虚构的

独裁政权下，在艰难处境中在个人道德和

对家庭及社区的责任之间做出的艰难选

择。我相信其中一些事情可能会引起中

国读者的共鸣。这本小说也已经有中文

版推出，能够在很多地方读到。

佐尔尼萨：《海的模型》（短篇小说），
但还有其他一些作品，包括我尚未完成的

小说《瓦迪安案》。

彼得：我在2017年在上海开始写一本

书。这本书可能是最适合中国读者的。

作品名字叫《另一个》，2020年由奥地利

Laurin出版社出版。

福阿特：我的小说《伊斯坦布尔大巴
扎》应该能让中国读者感受到伊斯坦布尔

和土耳其的美好。这是关于12个来自世

界各地的人在15世纪60年代左右为大巴

扎的建设作出贡献的故事。他们有不同

的行为、种族、信仰和生活方式，就像所有

普通人一样有各自不同的故事，大巴扎让

这些拥有巨大不同的人相聚在一起。在

这部作品翻译到不同国家，以多个版本出

版后，我收到了许多良好的反馈和评论，

我相信与中国读者谈论它会是一件非常

愉快的事。


